



- Consignes :** 1. L'usage de la calculatrice programmable est formellement interdit.
2. Tout gadget électronique (Tél., tablette, iPad, montre intelligente) est formellement interdit dans la salle d'examen.
3. Le silence est obligatoire dans la salle, il crée de meilleures conditions de travail.

Durée de l'épreuve : 3 heures

A-PREMIÈRE PARTIE : Histoire Nationale (60%)

Dissertation historique (un sujet au choix)

Texte 1

Certains secteurs aussi bien en Haïti qu'en République Dominicaine ont voulu faire passer le massacre comme « un simple accident » : un ordre verbal dicté par Trujillo dans un moment d'ébriété et exécuté avec un zèle excessif par ses subalternes. Cependant, cette interprétation trop simpliste des faits, ne mérite pas d'être pris en considération dans une analyse. [...]

Une des constantes de la politique nationale dominicaine a toujours été l'invocation des sentiments nationalistes et anti-haïtiens pour détourner l'opinion publique des problèmes locaux. Cependant, ce facteur ne peut constituer un élément déterminant, car ce massacre était si honteux qu'il venait souligner le caractère terroriste du régime de Trujillo aux yeux du peuple dominicain lui-même.

Suzy Castor, Le massacre de 1937 et les relations haïtiano-dominicaines, pp.71-72-73

Sujet 1

Analysez les causes du massacre des travailleurs haïtiens en République Dominicaine en 1937.

Texte 2

En 1946, l'Assemblée nationale travaillait à l'élaboration d'une nouvelle Constitution. Au cours de ces travaux, le sénateur Jean David et les députés Thomas Désulmé et Philippe Charlier proposèrent d'arrêter les débats pour passer immédiatement à l'élection d'un président. Cette subtile manœuvre amena Dumarsais au fauteuil présidentiel, supplantant des candidats de poids comme le riche industriel Henri Laraque que soutenait le Nord, Bignon Pierre-Louis, le premier sénateur de l'ouest et l'ex-colonel Démosthène Pétrus Calixte qui paraissaient en bonne position pour remporter le suffrage. Le 16 août 1946, au deuxième tour du scrutin, l'Assemblée nationale élit le député de Verrettes Dumarsais Estimé, président d'Haïti pour quatre ans, par 31 voix sur 58. Le comité exécutif militaire présidé par le colonel Franck Lavaud, assisté des majors Antoine Levelt et Paul Eugène Magloire, avait accompli sa mission.

Geneviève D. Auguste, Histoire d'Haïti Tome II, p 97

Sujet 2

Présentez les circonstances entourant l'accession de Dumarsais Estimé à la première magistrature de l'État.

Texte 3

Le président Magloire pratiqua, comme Vincent l'avait fait, avant lui, une politique d'équilibre entre les élites noire et mulâtre. Il s'appliqua résolument à consolider les privilèges de l'oligarchie. Il eut, toutefois, le mérite de jeter les bases du développement national, en faisant preuve d'une vision stratégique qui lui permit d'élaborer un Plan Quinquennal (octobre 1951 – septembre 1956), en mettant l'accent sur les grands travaux d'infrastructure, sur les programmes de développement communautaire, sur la promotion touristique et les secteurs en général. [...]

Sous le gouvernement de Magloire, de nombreuses industries s'établirent dans le pays en vue de la fabrication de beurre, de saindoux, de ciment, de

cordages etc... Des prospections systématiques ont été entreprises en 1954, dans le massif de Terre-Neuve, par la SEDREN, compagnie canado-américano-haïtienne en vue de l'exploitation du cuivre.

Dr Ernst A. Bernardin, Histoire économique et sociale d'Haïti, de 1804 à nos jours, (l'Etat complice et la faillite d'un système), pp. 183-184

Sujet 3

Appréciez le gouvernement de Paul Eugène Magloire à la lumière de ses pratiques politiques et de ses réalisations.

DEUXIEME PARTIE (40%)

Histoire Universelle et Géographie (Obligatoires)

Texte 1

Le altermondialistes se sont retrouvés pour cinq jours dans une ville brésilienne de Porto Alegre, berceau du grand rassemblement anti-libéral du forum social mondial, qui fête ses dix ans et est en quête d'un nouveau souffle. «Un autre monde est possible » est le slogan de cette réunion d'activistes qui réclament un monde plus équitable, respectueux de l'environnement et pacifique. Le forum social mondial né des violentes manifestations organisées contre une réunion de l'organisation mondiale du commerce en 1999 à Seattle, retourne pour la première fois depuis 2005 dans la ville de Porto Alegre qui avait accueilli la première édition en 2001. Il se tient en parallèle au Forum économique mondial de Davos, se voulant le contrepoint de cette réunion du gotha politique et économique dans la station de skichic des Alpes suisses. Les fondateurs du FSM estiment que, depuis l'époque du néo-libéralisme triomphant de la fin des années 1990, leurs idées ont progressé, en voulant pour preuve l'intervention massive des États pour contrer la crise financière ou la mobilisation pour l'environnement.

Le progrès, 25 janvier 2010

Texte 2

Alors que les responsabilités dans le déclenchement de la Grande guerre étaient multiples, cette fois c'est un homme, c'est le gouvernement d'un pays qui mène l'Europe à l'abîme, en poursuivant systématiquement son objectif d'expansion par la force au nom d'un « espace vital » supposé nécessaire à l'épanouissement de la race aryenne. Mais cette volonté n'aurait pas prévalu sans la pusillanimité et l'aveuglement de la France et de la Grande Bretagne, sans la neutralité des États-Unis, prestement retournés à leur isolationnisme traditionnel après 1919, et sans le revirement in extremis de l'Union soviétique, qui signe un pacte de non-agression avec l'Allemagne et se partage la Pologne avec elle une semaine avant déclenchement du conflit.

Georges Langlois et Gilles Villemure, Histoire de la civilisation occidentale, 4^e Edition, p. 300

Questions

- 1- En vous référant au texte 1, définissez l'altermondialisme. (10 pts)
- 2- Indiquez trois (3) caractéristiques de l'autre monde pour lequel se battent les altermondialistes. (texte 1). (10 pts)
- 3- Indiquez deux (2) causes de la « Grande guerre ». (10 pts)
- 4- Expliquez deux (2) causes fondamentales de ce conflit. (texte 2) (10 pts)